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Chères Cordemaisiennes, chers Cordemaisiens,

Ce Cordemag’ est l’occasion pour moi de vous souhaiter, au nom de toute l’équipe munici-
pale, une bonne année 2023.

La conjoncture actuelle peut être difficile pour certains ; aussi, les services à la popula-
tion de la Mairie, particulièrement le Centre Communal d’Action Sociale, se tiennent à 
votre disposition pour vous apporter, dans la mesure du possible, aides et conseils.

Afin de mieux vous servir, des travaux vont être entrepris prochainement à l’Hôtel de 
Ville. Le but est de faciliter l’accueil de la population entre les démarches administra-
tives et l’Agence Postale Communale, en garantissant plus de confidentialité. Par ailleurs, 
une rénovation énergétique est également prévue dans tout le bâtiment et des panneaux 
solaires seront installés sur le toit terrasse.

La réhabilitation de la gare commencera au 1er semestre. Un espace « coworking » 
et des bureaux seront créés à l’étage ; le rez-de-chaussée pourra recevoir, de temps en 
temps, des producteurs locaux. Ce projet, imaginé et proposé par la commune, est financé 
entièrement par la SNCF, via l’opération « 1 001 gares ».

Pour le confort de vos enfants, il est nécessaire de transformer le restaurant scolaire en 
self. L’étude de faisabilité débutera cette année et portera sur la reconfiguration de l’es-
pace restauration et l’amélioration énergétique et acoustique.

Vous avez été nombreux à montrer un intérêt pour participer au projet de réaménagement 
de votre bourg. Le projet « Cœur de Bourg » continue cette année, toujours avec votre 
collaboration.

Enfin, vous avez pu constater que la voie douce, entre Ker Batz et la Croix Morzel, était 
stabilisée. Les piétons et les deux roues peuvent d’ores et déjà l’emprunter. L’enrobage 
définitif, qui incombe au Département, sera réalisé en mars.

Espérant que cette année sera plus sereine et ne verra pas resurgir une autre épidémie 
majeure, je vous réitère mes vœux de santé et de bonheur pour l’année 2023.

Daniel GUILLÉ,
Maire de Cordemais

«

«
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ACTUS EN IMAGES

Le dimanche 18 septembre s’est tenue l’annuelle Ran-
donnée Cordemaisienne, orchestrée par les sections 
Cyclo/VTT et Marche de l’ASC. Plusieurs circuits balisés 
pour vététistes, cyclistes et marcheurs étaient proposés 
aux participants. Près de 800 personnes ont fait le dé-
placement pour cette randonnée autour de Cordemais, 
au départ de l’hippodrome de la Loire. Un événement 
attendu et bien connu des habitants, organisé depuis 
1997.

La Fête des courses

Rendez-vous incontournable de l’hippodrome de 
Cordemais, la Fête des Courses du 2 octobre a 
comptabilisé 2 750 entrées, de quoi expliquer les 
files d’attente aux attractions qui ont ravi les fa-
milles : maquillage, structures gonflables, balades à 
poney, barbes à papa… Niveau paris et restauration, 
une belle réussite également : score dépassé par 
rapport à l’année dernière côté paris et restaurant 
complet avec 223 repas servis à l’étage. De quoi 
donner envie de revenir l’année prochaine  !

En randonnée, à vélo ou à pied

La fête nationale en lumières 

Le 13 juillet, pour célébrer la fête nationale, la commune 
de Cordemais a tiré un magnifique feu d’artifice qui a 
attiré plusieurs centaines de personnes.

Une soirée haute en couleurs, donc, voulue 
festive cette année. Pour l’occasion, 

une restauration était proposée, 
tenue par le Club des Anciens, 

et un bal populaire était 
organisé. Une vraie réussite, 
à en croire le nombre de 
danseurs sur la piste !
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La médiathèque affichait complet le 21 octobre 
dernier ! 50 convives, essentiellement des fa-
milles Cordemaisiennes, ont passé une soirée 
très animée. L’association « La sauce ludique » 
leur avait concocté un beau menu de jeux de 
société et de jeux géants en bois. L’occasion pour 
les joueurs, âgés de 3 à 77 ans, de découvrir des 
nouveautés sur les conseils de serveurs facé-
tieux. Une réussite pour la dernière animation de 
Christine CARRÉ, responsable de la médiathèque, 
partie à la retraite depuis.

Des jeux au menu de la médiathèque

Une commémoration à la résonance particulière 

L’ASC Cormaris Triathlon a organisé cette année 
la 8ème édition du Duathlon Cormaris Odyssée 2.0. 
Le 9 octobre, à l’hippodrome de la Loire, près de 
150 bénévoles étaient présents pour encadrer cet 
événement sportif très attendu. Pour son retour 
après deux ans d’absence, Cormaris Odyssée 2.0 
proposait 12 courses (vélo et course à pied) pour 
petits et grands. Des épreuves qui ont également 
été des supports pour les Championnats 
régionaux des Pays de la Loire de Cross Duathlon. 

Le retour du Duathlon 

Le 11 novembre, entouré d’élus, des membres 
des Conseil des Jeunes et des Sages et devant un 
public venu nombreux, le Maire a déposé, avec 
l’Union des Combattants, des gerbes de fleurs 
devant le monument du cimetière afin de rendre 
hommage à tous les Morts pour la France.
« En ces moments de troubles en Europe, il est im-
portant de se rappeler combien la Paix est fragile 
et que rien n’est acquis » a-t-il conclu. 
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ZOOM SUR...

La Passerelle, le nouvel espace culturel et associatif de Cordemais, a ouvert ses portes le 24 septembre en présence 
des Cordemaisiens et des élus. Une inauguration ouvrant les portes à la culture. En effet, après les discours officiels, 
dont celui de Monsieur GUILLÉ, un spectacle et des visites guidées « décalées » sont venus ponctuer la journée et les 
salles de pratiques artistiques et culturelles ont ouvert leurs portes. Souvenirs de cette journée en images…

Daniel GUILLÉ, Maire 
de Cordemais, inau-
gure officiellement la 
Passerelle, aux côtés 

des sénateurs Laurence 
GARNIER, Joël GUERRIAU 

et du sous-préfet Michel 
BERGUE.

Une fois les portes offi-
ciellement ouvertes, 
les Mijorettes ont 
fait le show devant 
La Passerelle : choré-
graphies déjantées 
et tableaux théâtrali-

sés pimentés. 

Les élus ont mis la main à la 
pâte pour assurer le bon dé-
roulé de la journée. Ici, Franck 
CLOUET, Adjoint au Maire, sert 
les Cordemaisiens pendant le 
cocktail. 

Le Maire coupe le ruban 
et ouvre les portes du 
nouvel espace culturel 
et associatif, aux côtés 
des membres du Conseil 

des Jeunes. 

Les Cordemaisiens sont 
venus nombreux pour 
découvrir leur nouvel es-
pace culturel et associa-
tif et ont pu profiter d’un 
très beau cocktail prévu 

pour l’occasion.

La Passerelle ouvre ses portes
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L’après-midi, les guides 
hauts en couleurs de la Cie 
Criporteur ont accompagné 
les Cordemaisiens dans 
leur découverte de ce nou-
vel espace, à l’occasion de 
visites déjantées.

Les visiteurs ont pu décou-
vrir les salles et les cours 
des activités associatives 
installées à La Passerelle. 
Pour conclure la journée, ils 
ont assisté aux prestations 
des artistes amateurs locaux 
lors de la  "scène ouverte".



Décembre festif à Cordemais
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Un repas pour nos aînés

Un marché animé

Un menu de fête

Une histoire de Noël

Une ambiance de Noël

Un concert apprécié

Des numéros enchanteurs

Le traditionnel Repas des Aînés s’est tenu à l’hippodrome de la Loire le samedi 
3 décembre. Dans une ambiance bon-enfant, les 211 convives (dont 42 élus et/

ou personnels municipaux et 23 pensionnaires de l’EHPAD) ont dégusté les plats 
concoctés par l’équipe du restaurant scolaire et dansé au son de la guinguette.

L’école Sainte-Anne et l’APEL ont célébré les fêtes de fin 
d’année le vendredi 9 décembre. Au programme : marché de 
Noël, chants et restauration à l’hippodrome. 

Les petits Cordemaisiens ont eu droit à un repas de fête au restaurant sco-
laire le jeudi 15 décembre. Au menu : toasts de rillettes de thon et moelleux 

de dinde farci aux marrons, accompagné de pommes de terre grenaille 
et d’une délicieuse sauce au cassis. 

Les petits de 0 à 3 ans ont été invités à venir écouter 
une histoire de Noël à la médiathèque le samedi 10 décembre, 

dans le cadre des « Histoires à croquer ».

Pour les fêtes de fin d’année, une nouveauté a fait son apparition à Cordemais 
en 2022. Pour accompagner les illuminations, le bourg a été animé au rythme 
de chansons françaises et de musiques de Noël. 

Lundi 12 décembre, les élèves des deux écoles de Cordemais ont assisté au 
spectacle Super Égo à la Passerelle, un concert jeune public mené par l’auteur- 
compositeur rennais David Delabrosse, dans lequel il aborde le monde complexe 
d’aujourd’hui, de façon ludique et poétique. Les enfants étaient ravis.

Rendez-vous incontournable des fêtes de fin d’année, le célèbre Cirque de Noël 
de Cordemais a fait son retour le mercredi 28 décembre. Numéros de magie, de 

mentalisme, de tremplin, d’équilibre, de clown et bien plus encore ont une fois de 
plus enchanté le public. 



Shylina : une championne sur patins

Myriam : une championne à cheval

« J’ai deux passions : les animaux et le patinage artistique » com-
mence Shylina RENAUD. « J’ai la chance de pouvoir profiter des 
deux ». Jeune Cordemaisienne de 13 ans, elle est entourée 
d’animaux et pratique le patinage artistique depuis 7 ans. 
Elle a été sacrée Championne de France en Nationale 3 
pour l’année 2021/2022. « Lors de mes dernières com-
pétitions, mes bons résultats m’ont permis de mon-
ter en Nationale 1 » ajoute-t-elle. Aussi, installée à 
la 6ème place des patineuses françaises, catégorie 
Minime, elle espère concourir bientôt en Novice 
(sur-classement en catégorie Junior). Le sport à 
haut niveau implique des sacrifices, car avec 13 
heures d’entraînement hebdomadaires, suivre 
un cursus scolaire normal s’avère difficile : « je 
suis scolarisée à la maison et suivie par le CNED et 
l’éducation nationale. Mais je garde le contact avec 
quelques élèves et suis proche de mes amies de pati-
nage ». Soutenue par ses parents, elle garde les pieds 
sur terre : « pour m’aider à progresser, je me suis fixé 
deux objectifs : participer aux Jeux Olympiques et obtenir 
mon diplôme de soigneur animalier. Je sais que la pratique à 
haut niveau ne dure pas toute la vie et qu’il faut avoir un plan B ».

Jeune cordemaisienne de 16 ans, Myriam MIANNAY est 
arrivée 2ème au championnat de France CSO Club Élite 

Junior et moins, qui s’est tenu du 22 et 25 juillet 2022. 
Une belle réussite pour cette jeune cavalière qui 
s’entraine et qui a fait ses débuts, il y a plus de 10 
ans, aux Écuries de la Musse de Bouée. « Aller aux 
championnats de France, c’est l’objectif qu’on se fixe 
tous. C’est pour ça qu’on travaille et qu’on passe des 
concours le reste de l’année » explique Myriam. Ce 
championnat s’est déroulé sur trois jours, en trois 
manches. Arrivée parmi les mieux classés des deux 
premières manches, Myriam a fini deuxième lors 

de la 3ème manche. « Aller à la remise des prix, c’est 
assez impressionnant et remporter la deuxième place 

c’est comme un rêve » nous confie-t-elle. C’est avec 
son cheval Eleazar de Musse que Myriam a décroché la 
médaille d’argent. Prochain objectif : passer son galop 
7 et accéder au niveau amateur.
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Du monde au forum des assos

Succès pour l’exposition / vente des aînés

Des vêtements et jouets bien recyclés

L A VIE ASSOCIAT IVE

Cette année encore, la commune de Cordemais a 
organisé le forum des associations, rendez-vous in-
contournable très attendu des Cordemaisiens. 
Danse, tir à l’arc, peinture, pétanque… le samedi 
3 septembre, les Cordemaisiens sont venus nom-
breux pour découvrir la grande diversité des activités 
présentées au forum des associations, qui se tenait à 
l’hippodrome de la Loire. 
« Être présent au forum des associations nous permet 
de prendre conscience de la richesse du tissu associatif 
cordemaisien. Il y a une vraie diversité au niveau des 
sports et des pratiques artistiques et culturelles », se 
réjouit Justine MEIGNAN, chargée de l’événementiel 
à la mairie de Cordemais. 
Certaines des associations présentes ont même fait 
des démonstrations : extraction de miel, démonstra-
tions de judo, de pétanque, de workout ou encore 
essais de tennis ou de tir à l’arc. 

Pour sa première exposition / vente en tant que Présidente du Club des Anciens, Monique MORTIER-
DORIAN est plutôt satisfaite. « Nous avons eu beaucoup de monde. Les travaux et préparations sucrées 
réalisés par les membres de l’association ont été appréciés ». Tricots, livres, gâteaux, crêpes, galettes… 
et surtout bottereaux ont, comme d’habitude, eu du succès. « Pas moins de 500 bottereaux avaient été préparés la 
veille au Picotin » informe-t-elle. Les participants ont aussi plébiscité les lots de la tombola : « la commune et les 
commerçants ont été généreux dans leurs dons. Je les en remercie ».

À l’automne, les désormais célèbres Bourse aux vêtements 
d’hiver et Bourse aux jouets et articles de puériculture ont fait 
leur retour à l’hippodrome de la Loire, la première les 8 et 9 
octobre et la deuxième les 19 et 20 novembre. « Ce sont des 
bourses qui fonctionnent très bien », confie Delphine GARAT, 
présidente de l’Amicale Laïque. « Les gens les attendent et 
viennent de loin parce qu’ils savent qu’il y a du choix ». L’année 
dernière, les profits avaient servi à financer une sortie pour 
l’école. Cette année, l’Amicale Laïque a pour projet de financer 
des livres pour les scolaires.

Cordemag’ 9
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Contact : 

Contact : 

Un lieu adapté au Street Workout

Yann BERNIER : nouvel éducateur sportif

L A VIE ASSOCIAT IVE

SPORT

06 38 01 26 38 –  workoutbodyz@gmail.com
Site : https ://workout-bodyz.wixsite.com/streetworkout 

Yann BERNIER au 06 71 19 53 14 
ou à yann.bernier@loire-atlantique.fr 

« Le Street Workout est un sport dont le principal outil est son corps » ex-
plique Arthur DIDIER, président de Workout Bodyz. « Il mêle gymnastique 
et musculation ». Force, souplesse, équilibre et agilité sont nécessaires 
pour exécuter des figures techniques sur divers éléments : « en intérieur, 
on se sert des mêmes agrès que la gym. En extérieur, on peut se servir du 
mobilier urbain ; mais maintenant, des lieux adaptés existent ». C’est le 
cas à Cordemais où l’association, qui compte une trentaine d’adhérents, 
a pu inaugurer, début juillet, en présence de la population, le nouveau 
parc de Street Workout. Situé près du plan d’eau de la Côte, il est com-
posé d’éléments sur lesquels les athlètes peuvent pratiquer : « nous 
avons proposé des démonstrations et des initiations que nous souhaitons 
développer à l’avenir ». La commune a réalisé ce parc en concertation 
avec l’association. « En plus de répondre à nos besoins, il est situé dans un 
cadre sympathique » apprécie-t-il.

Le Département de Loire-Atlantique propose aux 7 / 14 ans, via l’Ani-
mation Sportive Départementale, de s’initier à différentes activités 
physiques et sportives. Plus de 40 éducatrices et éducateurs sportifs in-
terviennent sur les communes de moins de 12  000 habitants du dépar-
tement pour proposer des cours multisports hebdomadaires pendant la 
période scolaire et des stages pendant les vacances. Depuis mai 2022, 
Yann BERNIER est éducateur à Cordemais et sur les communes alentour, 
en remplacement de Christine DOUILLARD, partie à la retraite. « Lorsque 
j’étais plus jeune, j’ai pratiqué le multisport sur Guérande et La Turballe. 
Le métier d’éducateur sportif m’a toujours fait rêver. Aussi, j’ai orienté mes 
études en ce sens » explique-t-il. Handballeur au club de Guérande et âgé 
de 27 ans, il vient d’être recruté par le Département. « J’anime des cours 
à Cordemais tous les mardis après l’école, les mercredis après-midi et des 
stages pendant les vacances ». Il travaille également avec des associa-
tions de la commune : « je collabore avec les sections Basket et Badminton 
de l’ASC et Estuarium m’aide à organiser des courses d’orientation et des 
activités autour de la nature ». Le programme de cette année propose, 
entre autres, tennis de table, jeux de coopération, ultimate, roller, boxe 
et rugby. « Il reste quelques places, surtout pour les CE » informe-t-il. « Les 
enfants intéressés sont les bienvenus au complexe sportif rue des Sports 
pour découvrir les cours ! »

© Anne VERO, correspondante Ouest-France



Des retrouvailles conviviales pour les 20 ans du TCFC

 

« Le TCFC a eu 20 ans en 2021, mais en raison 
de la crise sanitaire, nous avons dû repousser 
la fête en 2022 » explique Mikaël TROUSSIER, 
Président du Temple Cordemais Football Club. 
Le 2 juillet dernier a été le théâtre de retrou-
vailles mémorables : « 1  200 invitations ont 
été lancées. Toutes n’ont pas abouti, bien sûr, 
mais d’anciens joueurs et dirigeants étaient 
présents » se réjouit-il. « Nous avions organi-
sé un tournoi inter-quartier ouvert à tous, dont 
une équipe était composée d’anciens membres 
du club ». Dans une ambiance bon-enfant, les 
14 équipes se sont affrontées sur le terrain 
du Temple-de-Bretagne. Trois structures gon-
flables, dont un baby-foot géant, ont permis 
aux enfants de prendre part à la fête, gratui-
tement. « Chaque participant a eu droit à un 
maillot à l’effigie de l’événement, soit bleu, soit rouge, les 
couleurs de chaque club fusionné ». Car le TCFC est né 
de la fusion des clubs de Cordemais et du Temple-de-
Bretagne qui avaient souhaité regrouper leurs forces : 
« Dominique GOURHAND et Thierry BOUMARD sont à 
l’origine du TCFC ; Dominique VERDON en a été le premier 
président » rappelle Mikaël TROUSSIER. La journée s’est 
poursuivie par un repas préparé par un traiteur et une 

soirée dansante dans la toute nouvelle salle du Temple-
de-Bretagne. Le bar était tenu par les bénévoles de 
« Romain sourire » : « les bénéfices ont été remis à l’asso-
ciation cordemaisienne ; la Brasserie de Montluc, qui four-
nissait la boisson, a tenu également à faire un don » pré-
cise-t-il. Il n’oublie pas les communes, sans qui le club ne 
pourrait pas fonctionner : « Cordemais et Le Temple-de-
Bretagne mettent à disposition matériel, infrastructures, 
moyens humains et financiers. Je les en remercie ».
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Enzo et Nala : ensemble au championnat de France

A 18 ans, Enzo TRAVERS a participé au championnat de 
France Agility Junior avec sa chienne Nala, une malinoise 
de 5 ans. « Le principe de l’agility, c’est de guider son 
chien à travers un parcours d’obstacles  : sauts, tunnels, 
slalom, etc. », explique Enzo. Ayant commencé à 7 ans à 
pratiquer l’agility, il avait pour objectif de réussir à faire 
des concours avec sa chienne Nala, qu’il entraine depuis 
maintenant 3 ans. « On s’entraine ensemble une fois par 
semaine à l’ESC Cordemais ; mais pour la préparation du 
championnat, on s’est parfois entrainé tous les jours ». 
Une première au championnat de France qui s’est faite 
dans un bon état d’esprit : « l’ambiance était très bonne, 
il y avait plein de jeunes avec qui on pouvait facilement 
discuter ». Prochain objectif ? Viser le championnat de 
France Sénior mais, surtout, « continuer de prendre du 
plaisir dans la discipline ».  
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Printemps en fête

La Passerelle, un lieu à partager

CULTURE

En juin dernier, le théâtre et sa cour ont servi une dernière fois de 
décor à Printemps en fête. Sur 3 week-ends, les élèves de l’Asso-
ciation Culturelle et de Loisirs de Cordemais ont fait leur show ! 
Les apprentis acteurs ont ouvert le bal et ont présenté, entre 
autres, un défilé de mode en collaboration avec l’activité couture. 
Les danseuses ont interprété les chorégraphies travaillées pen-
dant l’année, même si la canicule a un peu modifié le planning des 
représentations. La poterie a exposé les créations de ses artistes 
amateurs à la salle du Pressoir et a drainé un public enthousiaste. 
Enfin, les musiciens ont été auditionnés l’après-midi, puis ont joué 
sur scène le soir à l’occasion de la fête de la musique. Autant de 
beaux moments conviviaux et émouvants appréciés par le public… 
Ce rendez-vous incontournable pour l’ACLC aura de nouveau lieu 
en juin prochain, mais à La Passerelle !

Les différentes activités de l’ACLC ont intégré leurs nou-
veaux quartiers à La Passerelle. Même si le changement 
a pu déstabiliser au début, l’adaptation est désormais 
faite. « Ce qui est particulièrement agréable, c’est que 
désormais tout le monde se croise, professeurs, élèves, 
administration…, dans un même lieu. Ça crée des liens, 
facilite les échanges… et donne envie de faire des actions 

communes » indique Katell CHOUTEAU, trésorière de 
l’ACLC et responsable de l’activité théâtre. Les familles 
des élèves ont été invitées, du 12 au 17 décembre, à 
découvrir les locaux et les activités pendant les heures 
de cours. Un verre de l’amitié dans le hall, le dernier 
samedi avant les vacances scolaires, a réuni adhérents, 
familles, dirigeants et professeurs pour clôturer l’année. 

& Danse EnCorps : une bonne école de la vie

C’est sur l’insistance de danseuses que « & Danse EnCorps » est née 
à la fin de l’été 2022. Franck HELMLINGER, Président de l’association, 
entouré des membres du bureau essentiellement composé de parents 
de danseuses, précise que & Danse EnCorps « est une association 
d’art chorégraphique qui permet de se produire sur scène ». En guise de 
cours ce sont des ateliers chorégraphiques où la professeure et les 
adhérents créent, ensemble, des chorégraphies présentées ensuite en 
concours ou lors d’événements. Il est préférable d’avoir déjà un bagage 
technique pour intégrer & Danse EnCorps et vouloir s’investir : « c’est 
une bonne école de la vie car les élèves apprennent à gérer le stress, à 
s’adapter, à se dépasser, à s’impliquer… toujours en gardant l’esprit 
d’équipe ». Les danseuses, qui ont entre 8 et 44 ans actuellement, sont 
réparties en trois ateliers, un pour les enfants / ados, un autre pour les 
jeunes / adultes et un dernier intergénérationnel. « Nous accueillons les 
danseuses et danseurs amateurs intéressés par le concept, sachant que 
nous envisageons 5 à 6 représentations par année scolaire » informe le 
Président. « Nos prestations sont réalisées par des amateurs, aussi, nous 
recherchons des sponsors pour accompagner leurs projets ».
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06 62 21 43 46 
contact@et-danse-encorps.fr
Instagram : https  ://www.instagram.com/
etdanseencorps44/
Site : http ://www.et-danse-encorps.fr/

De gauche à droite  :  Alexandra OLLIVIER, 
trésorière, Franck HELMLINGER, Président, 
Isabelle BALU CATHELOT professeure/ 
chorégraphe, Virginie AUDUREAU, vice 
trésorière et Lou-Anne BERTAND, secrétaire.

Contact : 



Nos enfants, une préoccupation commune
et un engagement au quotidien

LE DOSSIER
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La moitié des foyers cordemaisiens ont des enfants. Jusqu’à 14 ans, ces derniers représentent plus de 25 % 
des habitants et les ados et jeunes adultes, de 15 à 29 ans, plus de 13 %. 

Pour leur avenir, il est important de mettre des moyens à leur service, qu’ils soient humains, éducatifs, 
matériels ou financiers. C’est la conviction et la volonté de la municipalité, d’autant plus que beau-
coup d’élus sont parents, donc concernés directement.

C'est pourquoi la commune de Cordemais se mobilise tous les 
jours pour l’éducation, les loisirs et le bien-être de nos jeunes 
citoyens. À travers ce dossier, nous vous expliquons comment 
elle intervient sur le temps scolaire et extrascolaire, parfois 
en collaboration avec d’autres partenaires.
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LE DOSSIER

Une journée à l’école
À partir du moment où nos enfants montent dans le car scolaire le matin, ils sont pris en charge, tout au long de leur journée scolaire, par la Communauté de Communes Estuaire et Sillon (CCES), l’Éducation Nationale et la commune ; elles interviennent, 
chacune, à des moments différents pour des actions relevant de leurs compétences respectives. La commune a la charge de l'entretien et des dépenses de fonctionnement de l'école, ainsi que l'organisation de la pause méridienne, comprenant la restau-
ration scolaire et l'animation. Elle est un véritable partenaire de l'éducation au quotidien. Le service Pôle Vie Scolaire de la Mairie est géré par Nathalie ÉRIAUD, en collaboration avec Hervé MALVAUD, responsable du restaurant scolaire.
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Les transports scolaires  : 
Service organisé par la CCES en 
collaboration avec le Conseil 
Départemental.
3 agents communaux sont mis à 
disposition sur les 4 circuits afin 
d’accompagner les élèves dans 
les cars et apporter une aide aux 
plus petits.

Accueil Périscolaire du matin  : 
Service intercommunal assuré par la 
CCES pour l’école publique.
La commune de Cordemais met à 
disposition des locaux de l’école 
Pierre et Marie Curie pour accueillir 
une partie des enfants.
Les enfants peuvent arriver à partir 
de 7h15 le matin.
Chaque année, une porte-ouverte 
est proposée aux familles.

La classe du matin : Les enfants 
sont sous la responsabilité des 
enseignant.e.s.
Les 4 classes de maternelle béné-
ficient chacune d’une ATSEM qui 
assiste les élèves et leur institu-
teur.rice et une agente communale 
assure la polyvalence toute l’année 
à l’école.

La Pause méridienne  est entièrement gérée par la com-
mune et composée de 2 temps  : la restauration et l’anima-
tion.
11 agents d’animation et de restauration, personnels com-
munaux, dont un contractuel de CAAP OUEST (association 
intermédiaire de l’emploi local), s’occupent de vos enfants 
pendant la durée de la pause méridienne.
Les 4 ATSEM déjeunent avec les élèves de maternelle.

La restauration : 
Animations tous les mois 
(semaine du goût, menus à thème, 
découverte de fromages…) et 
pique-nique géant animé à 
chaque fin d’année scolaire.
375  000 €   : budget annuel consa-
cré pour le repas de vos enfants.
Les familles ne paient que 30 % 
du prix du repas, le reste est pris 
en charge par la commune.
460 repas servis chaque jour en 
moyenne entre 11h50 à 13h35.
2 services  : les maternels puis les 
élémentaires.
4 agents de production préparent 
les repas.
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Le saviez-vous ? Un petit déjeuner sur réservation est servi aux enfants qui arrivent avant 8h00.

CORDEMAIS

Le saviez-vous ? Les ATSEM (Agent territo-
rial spécialisé des écoles maternelles) sont 

des agents communaux  ; Ils/elles sont recru-
té.e.s et rémunéré.e.s par la commune et ne 

dépendent pas de l’éducation nationale.

Le saviez-vous ?  
 Depuis septembre 2022, 

les maternels de l’école 

Sainte-Anne déjeunent dans 

leur école. 2 agents livrent 

les plats, froids et chauds, et 

restent tout au long du repas. 

La commune a investi dans 

l’achat d’un camion et l’a 

équipé afin qu’il réponde aux 

règles d’hygiène. 
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À partir du moment où nos enfants montent dans le car scolaire le matin, ils sont pris en charge, tout au long de leur journée scolaire, par la Communauté de Communes Estuaire et Sillon (CCES), l’Éducation Nationale et la commune ; elles interviennent, 
chacune, à des moments différents pour des actions relevant de leurs compétences respectives. La commune a la charge de l'entretien et des dépenses de fonctionnement de l'école, ainsi que l'organisation de la pause méridienne, comprenant la restau-
ration scolaire et l'animation. Elle est un véritable partenaire de l'éducation au quotidien. Le service Pôle Vie Scolaire de la Mairie est géré par Nathalie ÉRIAUD, en collaboration avec Hervé MALVAUD, responsable du restaurant scolaire.

L'animation : Les agents d’animation 
proposent aux enfants des activités tout 
au long de l’année (yoga, jeux de société, 
activités créatives, tournoi de football, 
ateliers sur des sujets de sécurité comme 
«  le secteur des petits pas  », etc…).
Les ATSEM surveillent les petits pendant 
la sieste, d’autres agents surveillent la 
cour de récréation.

La classe de l’après-midi : Tout au long de 
l’année, la commune intervient auprès des 
enfants en proposant des activités, spectacles et 
actions à l’intention des élèves (voir page 16). 
La commune met ses infrastructures à disposi-
tion des écoles pour la pratique sportive.

L’ accueil Périscolaire du soir : Certains agents 
communaux intervenant sur la pause méridienne 
travaillent aussi pour la CCES à l’accueil périscolaire.
Les enfants sont accueillis après la classe, jusqu’à 
18h45. Ils sont répartis par tranche d’âge et les salles 
sont aménagées en fonction des besoins de chacun : 
coin calme, coin jeux symboliques, loisirs créatifs.

Le retour à la maison : 93 élèves empruntent les cars 
scolaires sur Cordemais tous les jours.
La Police Municipale s’assure que la circulation reste fluide 
le matin et en fin d’après-midi aux abords des écoles.
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Le saviez-vous ? La commune finance les four-nitures scolaires et les livres à destination des enfants et une partie des voyages et sorties pédagogiques organisés par les enseignant.e.s.
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Le saviez-vous ?  
 Depuis septembre 2022, 

les maternels de l’école 

Sainte-Anne déjeunent dans 

leur école. 2 agents livrent 

les plats, froids et chauds, et 

restent tout au long du repas. 

La commune a investi dans 

l’achat d’un camion et l’a 

équipé afin qu’il réponde aux 

règles d’hygiène. 

Le saviez-vous ? Les bâtiments de l’école publique appartiennent à la commune. Des agents communaux inter-
viennent pour l’entretien des locaux et 

du bâti (ménage, réparations techniques, 
travaux d’aménagement…) afin de veiller au confort de vos enfants.



Sensibilisation à l’environnement

À l’occasion de la Semaine Européenne du Dévelop-
pement Durable les élèves des deux écoles se sont vu 
proposer des animations ; un conteur ludique et péda-
gogue, Corentin LEDUC, est venu dans les classes mater-
nelles ; les élèves élémentaires de Pierre et Marie Curie, 
encadrés par Jacques CHOLLET, responsable des Espaces 
Verts, ont semé des jachères fleuries dont les insectes 
pollinisateurs pourront profiter au printemps. Un sachet 
de graines a été offert à chaque élève des deux écoles. 
Tous les élémentaires ont bénéficié d’une visite guidée 
de l’exposition d’Estuarium, « marais estuariens, des 
marais pour la vie », proposée par la commune.

Plusieurs classes ont 
participé, avec les 
agents communaux, à la 
plantation d’une micro- 
forêt, permettant de 
garder des espaces de 
fraicheur pendant les  
fortes chaleurs. 

Tous les ans, des opé-
rations « rempotage », 
dans les serres du CTM, 
et « ramassage et tri des 
déchets » sont animées 
par les agents com-
munaux ; des ateliers 
« découverte des oi-
seaux » sont aussi pro-
posés à tous les CE1 en 
collaboration avec l’as-
sociation ACROLA.

Que ce soit sur le temps scolaire ou extrascolaire, la commune pense à ses jeunes concitoyens en proposant des acti-
vités, animations, spectacles… et en leur mettant à disposition des infrastructures sportives et de loisirs. Retrouvez, 
ci-dessous, quelques résumés des actions dont les enfants et les jeunes bénéficient tout au long de l’année.

Des activités pour nos enfants et ados
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La culture à portée d’enfant

Avec l’ouverture de La Passerelle, la commune a sou-
haité développer sa programmation pour le jeune 
public. Aussi, des séances scolaires gratuites sont 
proposées ; une séance publique est programmée un 
mercredi après-midi. Les expositions organisées par la 
commune, comme « Regard d’artiste », dont l’édition 
« Retrospective » a eu lieu en novembre, sont ouvertes 
gratuitement au public, mais aussi aux scolaires qui ont 
droit à des visites guidées assurées par les agents com-
munaux (photo ci-dessous).

Depuis deux ans, la 
commune organise, 
avec l’équipe du 
Pôle Vie scolaire, un 
pique-nique animé 
pour tous les élèves 
la veille du dernier 
jour de classe. Jeux 
et spectacles ryt-
ment ce moment très 
apprécié des enfants.

Tous les ans, en juin, 
la commune remet 
gracieusement une 
calculatrice scienti-
fique à chaque élève 
de CM2 des deux 
écoles. Cet outil, in-
dispensable pour le 
collège, leur servira 
jusqu’à la fin de la 
3ème.

Aides financières et infrastructures variées

La commune met à disposition des scolaires et des as-
sociations ses infractructures (équipements sportifs, 
culturels, maison des jeunes...) et des moyens finan-
ciers, via les subventions. Tout cela participe au bon 
développement de la jeunesse qui bénéficie d’activités 
variées sur la commune. Les équipements de plein air, 
comme le city park, le skatepark, ou encore le nouveau 
site de street workout (voir page 10), permettent à tous, 
petits et grands, de se dépenser quand bon leur semble.
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Des chefs d’établissements satisfaits

Depuis la rentrée de septembre, nous avons organisé avec la Mairie et 
Hervé MALVAUD, responsable du restaurant scolaire, la délocalisation 
dans l’école des repas pour les enfants de maternelle. Suite à une ré-
flexion commune sur les besoins des deux structures, cette solution 
convient à tous, surtout aux enfants. Sur des thématiques artistiques, 
éducatives, écologiques, permettant à l’enfant d’éduquer le citoyen 
éclairé qu’il devra être, la collectivité nous propose différentes ani-
mations. Nous sommes conscients de la richesse des actions et nous 
essayons d’y répondre dans la mesure des contraintes scolaires et 
instructions officielles. En fin d’année, les élèves ont visité l’exposi-
tion « Regard d’artiste » et assisté à deux spectacles à La Passerelle ; 
l’observation des oiseaux est prévue avec l’ACROLA… Enfin, tous les 2 
ans, nous emmenons les enfants de CM à la découverte des Musées et 
Monuments Parisiens pendant 5 jours. Nous sollicitons la Mairie pour 
compléter la participation financière des familles à ce séjour pédago-
gique. Nous remercions vivement la municipalité qui répond tou-
jours favorablement à nos projets éducatifs et pédagogiques.

Franck EYQUARD, directeur de l’école Sainte-Anne

Donner la parole aux jeunes

la jeunesse, un sujet primordial pour les élus  

Ils parlent de la jeunesse Cordemaisienne

Émilie CHAPALAIN, Adjointe à la Vie Scolaire, Enfance, Jeunesse, souligne la transversalité de son périmètre : 
« Une grande partie de mes efforts est consacrée aux écoles primaires, mais l’épanouissement de nos enfants est 
un sujet primordial, sur lequel tous les élus s’investissent, par le biais du sport, de la culture, des relations intergé-
nérationnelles ou encore de la construction d’infrastructures adaptées. C’est un travail d’équipe. »
Si les actions à destination des scolaires sont nombreuses, les adolescents bénéficient aussi des efforts de la 
commune : « Nous n’avons pas la compétence pour intervenir dans les collèges et lycées. Cependant, avec les bons 
de fournitures scolaires offerts chaque année, les infrastructures de plein air accessibles à tous, les subventions accordées aux as-
sociations... les jeunes ne sont pas oubliés. » Les élus de Cordemais participent aussi aux projets portés par la communauté de 
communes concernant l’enfance et la jeunesse : accueil de loisirs, crèches, maison des jeunes... 

Dans son programme, l’équipe municipale majoritaire avait annoncé 
la mise en place d’un Conseil des Jeunes. C’est chose faite depuis dé-
but 2022. « Donner la parole aux jeunes est primordial » explique Yves- 
Marie DELANOË, Adjoint à la Communication et au Conseil des Jeunes. 
« Ils doivent être porte-paroles de leur génération, porter les souhaits de la 
jeunesse et participer activement à la construction de leur avenir dans leur 
commune ». Pour ce faire, les membres du Conseil des Jeunes ont été invi-
tés à participer au projet « Coeur de Bourg » afin de donner leur vision d’un 
aménagement qui leur correspondrait. « J’ai pu constater que le respect 
de l’environnement était un sujet qui revenait souvent dans leurs débats. 
D’ailleurs, ils travaillent actuellement à la création d’une journée annuelle 
de ramassage des déchets sur la commune proposée à tous les citoyens. »

Les membres du Conseil des Jeunes, aux côtés du Maire, 
Daniel GUILLÉ, lors de l’inauguration de La Passerelle.

Nous recevons régulièrement des propo-
sitions d’actions, de spectacles ou d’ani-
mations de la part de la Mairie, notam-
ment autour du développement durable 
et de l’écologie. De plus, les projets mis en 
œuvre par l’équipe enseignante peuvent 
bénéficier d’une aide au financement ou 
de subventions. Ce travail en partenariat 
est très riche pour nos élèves. Dernière-
ment, les PS/MS ont assisté au spectale 
« la serpillière de Monsieur Mutt » ; ils 
ont trouvé très drôle « quand la serpil-
lère courait après Pierre ». Les CP ont 
apprécié l’exposition Regard d’artiste : 
« C’était trop joli ; il y avait plein plein de 
couleurs ».

Danielle DAYOT, directrice 
de l’école Pierre et Marie Curie



Il est fortement conseillé de réserver vos places pour les spectacles programmés 
à La Passerelle. Pour cela, vous avez plusieurs possibilités :

- Par téléphone au 06 33 28 93 43
- Par mail à lapasserelle@cordemais.fr 
- Lors des permanences à La Passerelle les mercredis de 16h00 à 18h00
- 30 minutes avant le début du spectacle (si toutes les places n’ont pas déjà été  
   réservées)
- Via la billetterie en ligne sur www.cordemais.fr/reservations 

Retrouvez le programme sur www.cordemais.fr ou en version papier à La Passerelle et à la Mairie.

Culture - événementiel

18 Cordemag’

Après une inauguration festive le 24 septembre, La Passerelle a officiellement ouvert 
ses portes au public lors de la soirée d’ouverture du 14 octobre. 

« C’est un vrai bonheur de voir cette salle pleine, 
avec toutes les générations », s’est réjoui Daniel 
GUILLÉ, Maire de Cordemais, lors de son discours d’ou-
verture. Il a rappelé que la culture et la programmation 
de La Passerelle étaient désormais portées par un service dédié au sein de 
la mairie. 
Pour annoncer la saison culturelle et faire découvrir les lieux, Pascale 
CORMERAIS, Adjointe à la Culture - événementiel, les élus de sa commission  
et les membres du Conseil des Jeunes se sont glissés dans la peau de person-
nages parfois déjantés pour présenter, dans une vidéo, l’émission « Destina-
tion La Passerelle ». Pari réussi, à en juger par les rires dans la salle ! 
Les spectateurs ont ensuite assisté au spectacle de magie nouvelle « Déluge », 
de la Cie Sans Gravité, avant d’échanger autour du verre de l’amitié. Les sco-
laires, un peu plus tôt, ont également profité de ce spectacle.

Pour sa première saison, La Passerelle propose 3 spectacles pour le jeune public. 
« La volonté des élus, en plus de proposer des spectacles pour tout public, lisibles et visibles 
par la population, était de développer la programmation à destination de la jeunesse » 
informe Solène BOURRIGAULT, responsable du Pôle culture – évènementiel. Le 30 novembre, 
« La serpillère de Monsieur Mutt », spectacle interactif destiné aux 4-6 ans, a rencontré 
beaucoup de succès auprès des scolaires. Le 12 décembre, les élèves des deux écoles 
se sont éclatés avec « Super Ego », concert de chansons ludiques et poétiques pour les 
3-10 ans. « Le prochain est adapté aux enfants de 18 mois à 6 ans ; la séance publique aura 
lieu le mercredi 22 février, à 16h30 » informe-t-elle. « Tête en bois », de la Cie « En at-
tendant la marée » est un spectacle de marionnettes et musique qui narre la rencontre 
de deux marionnettes incomplètes ; elles vont vivre des aventures rocambolesques 
tout en faisant l’expérience de leur handicap. « Une belle leçon de vie pour les petits ».
Soyez curieux, réservez vite vos places !

MARIONNETTES ET MUSIQUE

DE 18 MOIS À 6 ANS
MERCREDI
22 FÉV
16H30

WWW.CORDEMAIS.FR

CIE EN ATTENDANT LA MARÉE

PLACE AUX MÔMES

L A VIE DE VOS COMMISSIONS

Soirée d’ouverture pour La Passerelle

Des spectacles pour la jeunesse

Pour réserver à La Passerelle
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Urbanisme - PLUi - Patrimoine

Cohésion du territoire, bâtiments, infrastructures routières

« La phase diagnostic du Plan Local d’Urbanisme inter-
communal a été finalisée par l’organisation de 3 réunions 
publiques à Cordemais, Campbon et Savenay » indique 
André LANCIEN, Adjoint à l’Urbanisme - PLUi - Patrimoine. 
« Elles ont permis d’enrichir les études préalables ».
180 personnes ont participé à ces réunions de travail 
sous forme d’ateliers. D’une manière générale, il ressort 
que l’identité d’Estuaire et Sillon repose sur 2 piliers : 
la ruralité et l‘industrie. Néanmoins, il apparaît que les 
habitants ont bien conscience des grands défis 
posés par la transition écologique, qu’il s’agisse 
d’imaginer de nouvelles formes d’habitat, de 
limiter la consommation d’espace et d’énergie, 
de la nécessité de faire évoluer les modes de dé-
placement, ou de donner une place importante 
à la production agricole et sa consommation en 
local. À partir de ces éléments, place à l’élabora-
tion du Projet d’Aménagement et de Dévelop-
pement Durable (PADD) qui va déterminer les 
grandes orientations urbanistiques du territoire 
d’Estuaire et Sillon en y intégrant le développe-
ment économique, social et environnemental.

En mars 2022, dans le Cordemag’ n°3, nous vous avions 
présenté le projet d’aménagement de la voie douce pré-
vue le long de la route départementale n°49. Les tra-
vaux, débutés en juillet dernier, vont bientôt s’achever.

L’ensemble des ouvrages et plantations ont été effectués. 
Le cheminement est partiellement terminé ; il reste la 
réalisation de la couche de roulement, à la charge du 
Conseil Départemental de Loire-Atlantique. Ce dernier 
a programmé les travaux courant 1er semestre de cette 
année. En attendant, la voie douce est d’ores et déjà pra-
ticable et empruntée par les piétons et cyclistes.
L’aménagement du parking de la gare, quant à lui, est 
finalisé : « c’est un véritable succès car la fréquentation 
est maximale » informe Thierry GADAIS, Adjoint à la Co-
hésion du territoire, bâtiments, infrastructures routières.

PLUi : la phase diagnostic finalisée

Voie douce praticable



L A VIE DE VOS COMMISSIONS

La Semaine Européenne du Développement Durable 
s’est tenue, cette année, du 18 septembre au 8 octobre. 
À cette occasion, plusieurs évènements ont eu lieu sur 
la commune : deux balades, à la rencontre des oiseaux 
migrateurs et de la commune avec l’ACROLA ; une confé-
rence sur les aides financières pour l’isolation ; une ran-
donnée libre de 15 km à vélo pour découvrir les bords de 
Loire. L’exposition d’Estuarium, consacrée à l’importance 
des marais de la Loire, était visible à l’hippodrome. « Des 
enfants, venus avec leur classe, sont revenus le week-end 
pour montrer l'exposition à leurs parents tant elle leur à 
plu » se réjouit Alexia ROUSSEAU, Adjointe aux Espaces 
végétalisés et Transition écologique.

Comme c’est la coutume à Cordemais depuis plusieurs années, 
chaque enfant né en 2021 a reçu, de la part de la commune, 
un arbre fruitier en novembre dernier. Ce ne sont pas moins de 
19 cerisiers, 5 pommiers et 7 pruniers qui vont grandir avec les 
31 enfants dont les parents ont souhaité recevoir ce cadeau.

La commune de Cordemais attache 
une grande importance à son patri-
moine, autant naturel qu’architec-
tural. Forte de son identité riche, 
elle n’hésite pas à s’investir pour le 
préserver, l’améliorer et le mettre 
en valeur. Depuis de nombreuses 
années, Cordemais travaille pour 
être labellisée « villes et Villages 
fleuris ». Le 12 novembre 2018, elle 
a obtenu sa 3ème fleur. Régulièrement 
(tous les 3 à 4 ans), la Région des 
Pays de la Loire revoit tous les clas-
sements. Pour garder ses 3 fleurs, 
la commune de Cordemais, par le 
biais de son service Espaces Verts, 
composé de 7 agents, s’emploie 
au quotidien à la valorisation et à 
l’attractivité de son territoire. Les 
choix d’aménagement et de gestion 
mis en œuvre contribuent à la 
qualité de vie des habitants et visi-

teurs de Cordemais. Cette année, le 
Comité « Villes et Villages Fleuris » 
de la Région des Pays de la Loire 
vient de confirmer la 3ème fleur de 
Cordemais, avec les « félicitations 
pour le travail et l’investissement des 
équipes techniques dans l’améliora-
tion du cadre de vie ». La motivation 
des élus et techniciens, les anima-
tions auprès des scolaires, la com-
munication des bonnes pratiques, 
le patrimoine végétal et fleurisse-
ment remarquable, la bonne gestion 
environnementale, la qualité de 
l’espace public (notamment avec la 
création de micro-forêts et de nom-
breuses voies douces), les entrées 
du bourg soignées et l’aménage-
ment du jardin du Prieuré en régie 
avec ses panneaux pédagogiques, 
sont autant de points positifs mis 
en avant par les membres du jury.

Espaces végétalisés, transition écologique
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Sacré programme pour la SEDD

Un arbre pour une naissance

Cordemais garde sa 3ème fleur !
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Communication

Centre Communal d'Action Sociale (CCAS)

En 2022, l’exposition de peinture et de sculpture Regard 
d’artiste a fait son retour à l’hippodrome de la Loire, du 
5 au 13 novembre, pour sa rétrospective.
L’occasion pour les neuf artistes ayant fait vivre les édi-
tions précédentes d’exposer côte à côte. Le public a ainsi 
pu (re)découvrir les œuvres d’Yvon LABARRE (décédé), 
Cyrille BOYER, Serge DOCEUL, Philippe SIDOT, Christian 
EURGAL, Pierrick TUAL, Jeanne SAINT CHÉRON, Emmanuel 
KIEFFER et ÉRIC LECAM.
Pour ouvrir cette édition hors norme, la commune a or-
ganisé la Journée de la Peinture, une journée festive et 
familiale avec des animations pour les grands et les 
petits  : peinture sur visage, sculpture sur ballons, 
concours de dessin, performances des artistes…
Comme chaque année, les scolaires ont pu profiter de 
visites guidées pour découvrir l’exposition. Plus de 450 
élèves des deux écoles cordemaisiennes ont fait le dé-
placement pour l’occasion. 

Sur proposition de la MSA, la commune a accueilli des 
ateliers Vitalité. Réservés aux plus de 60 ans, ils ont 
permis à une quinzaine de personnes, d’une façon lu-
dique et interactive, d’adopter les bons réflexes pour 
apprendre à vivre avec son âge, agir sur sa santé pour la 
préserver le plus possible et rester actif. 

L’association « Coup de main numérique », sur la de-
mande du CCAS, a stationné son Cocci-Net (caravane 
équipée) à Cordemais du 14 au 16 septembre dernier. 
Ce dispositif numérique itinérant accompagne les 
séniors sur l’utilisation des supports numériques 
(tablette, ordinateur, smartphone…). Outre l’appren-
tissage du fonctionnement du matériel, les animateurs 
initient et aident les personnes inscrites sur divers 
sujets numériques : la navigation sur Internet, le fonc-
tionnement d’une boite mail, la création d’espace 
personnel sur certains sites, ou encore les démarches 
administratives dématérialisées. « Nous pensions que 
cette action intéresserait surtout les séniors, mais nous 
avons aussi eu un public plus jeune qui a cherché assis-
tance, notamment pour faire de la recherche d’emploi 
sur le net. Devant le succès rencontré, nous espérons 
pouvoir réitérer cet atelier » informe Anaïs MALLIER, 
responsable du CCAS.

La transmission grand-parent / petit-enfant, ou même 
parent / enfant, c’est important. Mais comment faire ? 
Lors d’un atelier, les personnes présentes ont été 
conseillées sur la façon de transmettre leurs souvenirs, 
leur savoir… à leurs proches. « Nous avons commencé à 
partager, dans des échanges constructifs, nos histoires 
personnelles dans le respect de la confidence et la bien-
veillance » a confié une participante ravie. 

Regard d’artiste, rétrospective

Apprendre à bien vieillir S’initier au numérique

Apprendre à transmettre

Les artistes exposants  : (de gauche à droite) Christian EURGAL, 
Jeanne SAINT CHÉRON, Pierrick TUAL, Philippe SIDOT, Emmanuel 
KIEFFER, Cyrille BOYER, Éric LECAM et Serge DOCEUL.

Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) de la commune a organisé des ateliers à destination de nos aînés.



Mardi-jeudi  : 7h00-20h00
Vendredi  : 7h00-21h00

Samedi  : 8h00-20h00
Dimanche  : 8h00-14h00

Les nouveaux horaires 
du Ligérien  :

AU COEUR DE...

Un nouveau directeur à la Centrale

Les nouveaux co-gérants du Ligérien

Michel DURAND, ingénieur de l’École Nationale des Arts et Métiers de Paris et 
diplômé de l’ESSEC, a commencé sa carrière à EDF en 1993, à la centrale nucléaire 
de Belleville-sur-Loire. En 2003, il rejoint EDF SEI (Départements d’Outre-Mer et 
Corse), d’abord en Guadeloupe comme responsable Ingénierie, puis en Guyane 
en tant que chef du pôle Thermique. Il intègre la délégation Production de SEI, à 
Paris, en 2006 pour animer les politiques d’exploitation. En 2008, il rejoint TIRU, 
filiale d’EDF et 3ème groupe européen spécialisé dans la valorisation énergétique 
des déchets ménagers. D’abord directeur régional, il est nommé en 2010 Directeur 
Général Délégué. En 2014, il revient à EDF SEI en tant que Directeur en Martinique, 
puis en Guyane.

À l’âge de 53 ans, il succède à Alfredo POBLADOR, nommé sur une autre direction EDF à Paris, en prenant la direction 
de la Centrale EDF de Cordemais : « C’est avec beaucoup d’enthousiasme que je rejoins les équipes de l’Unité de Pro-
duction Cordemais - Le Havre. La production thermique contribue à la stabilité du système électrique, en répondant aux 
variations de la demande d’électricité. Elle complète la fourniture d’électricité notamment pour les pointes de consom-
mation du matin et du soir, ainsi que pour les pics de demande liés aux vagues de froid ou de fortes chaleurs. Dans le 
contexte énergétique, avec les 350 salariés de Cordemais, nous mettons tout en œuvre pour être au rendez-vous cet hiver 
avec une production qui pourra intégrer jusque 20% de Biomasse bois de façon à engager une baisse durable de notre 
empreinte carbone  ». 

Ils ont débuté leur activité au 1er octobre 2022. Catherine et Philippe sont les nouveaux co-gérants du Ligérien, le 
bar PMU de Cordemais. Venus de Nantes et de Bretagne, ils ont vite pris leurs marques à Cordemais : « c’est une ville à 
taille humaine mais tout de même dynamique, une ville à notre image, conviviale », nous confient-ils. « On connaissait 
un petit peu Cordemais, on en entendait parler aux infos », précise Catherine. Venus respectivement du bâtiment et du 
commerce, Philippe et Catherine semblent déjà s’épanouir dans la commune. « La clientèle est très sympathique », se 
réjouit Philippe. À l’avenir, ils ont l’intention de développer plusieurs services : timbres fiscaux, amendes, factures de 
cantine, vente de pochettes de jeux pour Noël, etc. 

Affaire à suivre, donc !
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« Tout part du parent qui donne le terreau. L’enfant 
évolue en fonction de ce qu’on lui apporte. Si le parent 
ne se sent pas bien, l’enfant non plus. Chaque enfant est 
un trésor pour ses parents. À l’inverse, chaque parent 
a en soi des trésors à transmettre à son enfant ». C’est 
avec ce constat et forte de son expérience personnelle, 
que Julie LAUNAY a créé son entreprise « Trésors de 
parents ». Avec sa formation de coach, elle accom-
pagne des adultes qui peuvent, à un moment donné, 
rencontrer des difficultés dans leur vie parentale, 
professionnelle ou personnelle dans un contexte 
atypique : « J’accompagne des parents qui se trouvent 
démunis face à leur enfant ayant des besoins particu-
liers (porteur de handicap et / ou de pathologie, HPI, 
hypersensible, DYS). Je coache aussi des adultes hy-
persensibles ou à haut potentiel qui peinent à trouver 
leur équilibre. Je suis également consultante auprès des 
professionnels qui travaillent au contact de ces enfants 
extraordinaires ». Pour cela, elle propose deux for-
mules pour les particuliers : des séances individuelles 
(en présentiel ou en visioconférence) et des ateliers 
collectifs. Pour les professionnels, le projet se construit spécifiquement. « Avec ma joie, mon énergie, ma lumière et 
mon professionnalisme, j’aide les gens à mobiliser leurs propres ressources pour qu’enfin, au sein de leur foyer ou dans 
leur fonction, une harmonie s’installe, pour qu’ils puissent créer et vivre une vie plus colorée, qui leur ressemble et dans 
laquelle chacun occupe pleinement sa place ».

Prendre soin des adultes pour le bien-être des enfants

Coup de neuf pour la piste de l’hippodrome

Les derniers gros travaux remontant à 2008, 
la piste de l’hippodrome de la Loire a reçu un 
coup de neuf au mois de juillet dernier. « Il 
devenait nécessaire d’effectuer une remise 
en œuvre de notre outil de travail », explique 
Michel PRIOU, vice-président de la Société 
des Courses.

Il faudra au moins passer l’hiver pour que la 
piste retrouve ses performances optimales, 
la pluie et les périodes gel /dégel favorisant 
l’homogénéisation des matériaux. « Pour 
l’instant, la piste est légèrement « fouillante », 
et c’est normal. Pour battre de nouveaux re-
cords de piste, il faudra attendre quelques 
mois », précise-t-il. 
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AU COEUR DE...

Questions/réponses aux usagers

La commune agit pour réduire sa consommation d’énergie et d’eau
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Quand la fibre arrivera-t-elle sur Cordemais ?

Y-a-t-il des terrains constructibles sur Cordemais ?

À l’accueil de la mairie, certaines questions reviennent régulièrement aux oreilles de nos agentes. C’est pourquoi 
nous avons décidé de dédier un article relatif aux questions récurrentes des usagers en y répondant ici :

NON. La commune de Cordemais ne dispose pas de délégation de la préfecture pour s’oc-
cuper de ces documents. Vous devez vous adresser aux communes habilitées. Les plus 
proches sont Saint Etienne de Montluc et Savenay. Mais vous pouvez effectuer cette dé-
marche dans n’importe quelle mairie habilitée à traiter ces demandes.
Attention   : Prenez-y vous à l’avance, le délai entre la prise de rendez-vous et votre récep-
tion en mairie peut prendre 2, voire 3 mois sur certaines périodes. Il faut aussi compter un 
délai supplémentaire important pour recevoir le document.

Les travaux dureront tout au long de l'année 2023 à Cordemais. Vous pourrez donc vous raccorder COURANT 2024. 
Vous pouvez suivre l’avancement des travaux d'installation de la fibre sur votre commune grâce à la carte interactive 
proposée par l’Arcep sur son site web : https://cartefibre.arcep.fr.

OUI. Récemment, deux permis d’aménager pour des lotisse-
ments ont été accordés. Le premier route de la Glacière (Urbah 
Aménagement Foncier et Bâti Aménagement) et le deuxième 
rue des Bleuets (société Bale). Ce sont des lotissements privés, 
il faut donc que les administrés contactent directement les 
aménageurs.

La commune a mis en place un outil de Gestion Tech-
nique du Bâtiment (GTB) qui permet de piloter les ins-
tallations à distance ; c’est le cas pour le chauffage dans 
les infrastructures communales. Cet outil permet la pro-
grammation du chauffage en fonction de l’occupation 
des bâtiments, notamment la nuit où la température est 
baissée à 16°.
Grâce à ce système, des économies de l’ordre de 20 à 
30 % sont attendues sur les consommations des bâti-
ments les plus énergivores.
Par ailleurs, les huisseries de l’école Pierre et Marie 
Curie sont changées progressivement et l’éclairage est 
remplacé par des leds. L’été dernier, les plafonds de cer-
taines classes ont été abaissés pour gagner un meilleur 
confort acoustique et thermique.

Les foyers locatifs ne sont pas oubliés puisqu’entre deux 
locataires, la commune profite de la vacance du logement 
pour renforcer l’isolation de la toiture, rénover la salle 
de bain et installer des radiateurs moins énergivores.
La commune prévoit de réorganiser le restaurant scolaire. 
La rénovation acoustique et thermique sera étudiée 
dans le projet.
Quant aux espaces verts, lorsque c’est possible, la pré-
férence va aux plantes vivaces, moins 
gourmandes en eau. De plus, des 
jardinières vont être supprimées 
sur le parvis de la mairie, ce qui 
diminuera l’arrosage l’été. 

J’ai besoin de faire ou refaire ma Carte Nationale d’Identité (CNI) et/ou mon passeport, 
dois-je m’adresser à la Mairie de Cordemais ?

Forte de son engagement en la matière dans l’éclairage public, avec la mise en place d’un programme pluriannuel de 
remplacement des lanternes vétustes par des leds (basse consommation), la commune s’engage également dans le 
patrimoine bâti. Elle reste aussi attentive à sa consommation d’eau.
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AGENDA

Février 2023

Mai 2023

Vendredi 3 
 AURÉLIEN JUMELAIS - JE ME CHERCHE 
 à La Passerelle
  One-man-burlesque-show
  Tout public 

Samedi 4
 Ping en folie
 Tournoi tennis de table ouvert à tous
  par l’ASC Tennis de Table
 

dimanche 5
 CORMARIS TRAIL
 Course à pied
  par l’ASC Cormaris Triathlon

Mercredi 22 
 TÊTE EN BOIS à La Passerelle
 par la Cie « En attendant la marée »
  Marionnettes et musique
  Jeune public, 18 mois à 6 ans

Lundi 8
 COMMÉMORATION DU 8 MAI
  organisée par la commune et l’UNC

Dimanche 14
 CONCOURS D'ATTELAGE - maniabilité
 à l’hippodrome
  proposé par Les Galops du Sillon

Retrouvez le détail de tous ces événements sur 
www.cordemais.fr

Mars 2023

Vendredi 3
 LE CABARET EXTRAORDINAIRE
 Maîtresse de cérémonie Maria Dolores
 à La Passerelle
  Humour, cirque et chanson
  Tout public, dès 8 ans

Vendredi 10
 COURSES HIPPIQUES Prémium
 à l’hippodrome
  proposées par la Sté des Courses

Vendredi 17
 ACCUEIL DES NOUVEAUX ARRIVANTS
 à l’espace Jean Doucet - hippodrome
  organisé par la commune

Samedi 25
 CONCERT LISE PRAT-CHERHAL
 à La Passerelle
  Tout public

Dimanche 2 
 COURSES HIPPIQUES Prémium
 à l’hippodrome
  proposées par la Sté des Courses

Vendredi 14 
 BOUCAN - Cirk biZ’art
 à La Passerelle
  Comédie, beatbox et voyages temporels
  Tout public, sortie en famille

Dimanche 23
 COURSES HIPPIQUES Prémium
 à l’hippodrome
  proposées par la Sté des Courses

Avril 2023

Juin 2023

Samedi 3
 DÉBORD DE LOIRE - journée festive
 au port de Cordemais
  organisée par la commune et la CCES

Tête en bois

© P. LERAY



18.06.22 : Estéban LESIMPLE - 4 rue Louis Fairand

18.06.22 : Adam LE DENMAT KHEMIRI 
      3 rue Camille Claudel

29.06.22 : Sulyvan GUEGAN – 6 Ker Batz

30.06.22 : Juliann AMOURIAUX 
      6 rue Camille Claudel

19.07.22 : Paul MOREAU – 3 Les Prémions

27.07.22 : Lucien MONGREDIEN LEFEUVRE 
      12 La Masure

03.08.22 – Adam PREDA – 9 La Folie

07.08.22 : Abel LE ROY 
      21 rue de la garenne aux Connils

08.08.22 : Axel et Lucas DUROY 
      14 rue Auguste Renoir

10.08.22 : Paul FRAPSAUCE 
      13 rue de la Grand’Fontaine

15.08.22 : Alba LECOMMANDEUR 
      13 impasse des Camélias

23.09.22 : Héloïse TARDIF d’HAMONVILLE 
      4 rue de la Glacière

07.10.22 : Nolwenn TESSIER – 2 rue des Sports

01.11.22 : Mélina HAREL – 99 rue des Sables

08.11.22 : Gabriel JAUNASSE – 20 La Close Neuve

18.11.22 : Tahys ROUDAUT – 10 rue Paul Bézier

21.11.22 : Naé LE LOUARN – 3 rue Jules Verne

21.11.22 : Tom LAILLER – 8 rue Camille Claudel

27.11.22 : Lohé RICHARD – 9 La Noé Durée

04.06.22 : Natacha PICHERIE et Anthony DURIGNEUX – 21 La Papinais

04.06.22 : Hélène GAUTHIER et Thomas BOURNIGAL – 3 impasse Ker Martine

08.07.22 : Alexandra ROSIER et Mikaël CHEVALLIER – 5 La Haute Moisonnais

27.08.22 : Anaïs CHATALAIN et Nicolas LE MARC – 21 B La Noé Durée

24.09.22 : Perrine MERCIER et Alexandre LE FUR – 26 La Peille

12.11.22 : Claire CHUNIAUD et Matthieu CLEMENTE – 38 L’Angle
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ÉTAT-CIVIL

Naissances

Mariage

20.06.22 : Maryvonne DOUILLARD veuve CHIFFOLLEAU (82 ans) 
      6 rue de Tugdual

27.06.22 : Sylvie COLLON veuve MOREL (62 ans) 
      5 rue de Touraine

05.07.22 : Raymond NICOLAS (73 ans) - 16 rue de la Loire

12.07.22 : Zineb HADKY (62 ans) - 10 rue du Commerce

13.07.22 : Marie-Thérèse DESJARDINS (88 ans) 
      EHPAD Le Prieuré

18.07.22 : Michel LE GUÉNÉ (76 ans) - EHPAD Le Prieuré

01.08.22 : Jean-Claude LEFEBVRE (61 ans) 
      3 le Jaunais

12.08.22 : Jean-Claude BÉRANGER (71 ans) 
      7 rue de la Chaussée

22.08.22 : Anne LAUNAY veuve CHATELLIER (97 ans) 
      36 la Hurette

09.09.22 : Claude DEROUF (86 ans) 
      2 allée Jean François de la Pérouse

10.09.22 : Yolande CORBARD veuve ROBARD (95 ans) 
      EHPAD Le Prieuré

22.09.22 : Roland MABILAIS (47 ans) - 16 route de la Glacière

06.10.22 : Noël SIMON (88 ans) - EHPAD Le Prieuré

06.10.22 : Hélène VELLY veuve QUÉRÉ (96 ans) 
      EHPAD Le Prieuré

10.10.22 : Georgette JAHAN veuve COURGEON (93 ans) 
      EHPAD Le Prieuré

10.10.22 : Geneviève SANNIER veuve MORTIER (95 ans) 
      EHPAD Le Prieuré

23.10.22 : Robert KONIECZNY (93 ans) – EHPAD Le Prieuré

07.11.22 : Jean JUBINEAU (90 ans) – 8 rue du Pré aux Moines

05.12.22 : Monique MORICE veuve PAQUIER (97 ans) 
          EHPAD Le Prieuré

Décès
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L A TRIBUNE

L’équipe majoritaire invite les Cordemaisiennes 
et les Cordemaisiens à prendre connaissance 
des différentes rubriques de ce Cordemag’, 
ainsi que des informations régulièrement pu-
bliées sur www.cordemais.fr, pour suivre les 
actions réalisées et les projets en cours.

Le P'tit Mag', bulletin d'information de la com-
mune, paraît un jeudi sur deux. Il est disponible  
en version papier dans les commerces et lieux 
publics, dont la Mairie. Vous pouvez le recevoir 
en version numérique, avec les dernières ac-
tualités, sur votre boîte mail en vous abonnant 
à la lettre d’information hebdomadaire via le 
site Internet de la commune.

Retrouvez aussi la commune sur les réseaux so-
ciaux Facebook, Twitter, Instagram et YouTube 
(adresses au dos du Cordemag').

Contribution sur le choix et le contenu des fu-
turs panneaux du patrimoine local.
Projet « Cœur de bourg », réflexion sur la mobi-
lité et sur les rencontres intergénérationnelles.
Souhait de proposer une enquête sur les en-
jeux des transitions sur la commune pour don-
ner une suite aux actions de l’Agenda 21.
Suggestions aux élus sur des moyens à mettre 
en œuvre pour sensibiliser les habitants aux 
nouvelles productions d’énergie et prôner la 
sobriété énergétique pour ambitionner devenir 
un territoire exemplaire.
Création d’une fiche navette pour remonter des 
problématiques aux élus.

Depuis sa création, les membres du Conseil ont 
participé à plusieurs actions, comme le projet 
Cœur de Bourg, en apportant leurs idées et pro-
positions. Nous avons pu visiter La Passerelle 
en avance et participer à l’inauguration.
Nous travaillons actuellement sur deux autres 
dossiers proposés par le Conseil des 
Jeunes :
• La création d’une journée 

annuelle de ramassage des 
déchets sur la commune de 
Cordemais,

• Et le projet de construction 
d’un terrain de BMX.

Tribune de l’oppositionTribune de la majorité

Conseil des Sages Conseil des Jeunes

Que fait la commune en matière d’économie 
d’énergie et d’écologie ? Aucun réel débat en 
commission transition écologique, ni en conseil 
municipal. En termes économiques, écolo-
giques, et démocratiques, ce sont des décisions 
qui sont lourdes de sens. Nous pensons que les 
enjeux sont trop importants pour prendre des 
décisions à la sauvette.
Nous demandons l’organisation de débats ci-
toyens sur l’utilisation de l’énergie dans notre 
commune, ce sera l’occasion d’expliquer les 
choix faits pour l’éclairage public, le chauffage 
et l’isolation dans les salles communales.
Nous pensons que les réponses de la majorité 
ne sont pas à la hauteur des enjeux, alors qu’il 
faudrait mobiliser les citoyens et les citoyennes 
pour qu’ils puissent participer aux décisions et 
accepter les mesures nécessaires.



Soucieuse de la sécurité de ses habitants, 
la commune de Cordemais a mis en place 
un système d’alerte à la population

Système téléphonique d’alerte et d’information de première importance

Inscrivez-vous au 
dispositif de téléalerte

Formulaire en ligne 
sur www.cordemais.fr 
ou à retirer en mairie

SANITAIRES

SPÉCIFIQUES

MAJEURS

ÇA SE MANIFESTENT COMMENT?

LES CONSÉQUENCES POUR LA COMMUNE ?

LES MESURES PRISES PAR LA COMMUNE

OÙ S’INFORMER ?

QUE DOIT FAIRE LA POPULATION?

LES
RISQUES

LE
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LOGO PCS

MAIRIE DE CORDEMAIS
Avenue des Quatre Vents 

44360 Cordemais
Téléphone : 02 40 57 85 18

Fax : 02 40 57 80 70
Email : mairie@cordemais.fr

Facebook : Ville Cordemais

Instagram : mairiecordemais

Twitter : @MCordemais

YouTube : Mairie Cordemais

Site : www.cordemais.fr


